

## UN NOUVEAU CYBISTER DE BORNÉO

(Coleoptera Dytiscidae)

par

le Dr F. GUIGNOT

---

**Cybister Blötei** nov. spec. ♂. Ovale, court, très faiblement élargi en arrière, modérément convexe et assez épais, d'un noir un peu olivâtre.

Tête avec le labre testacé et les angles antérieurs de l'épistome à peine teintés, à pointillé très fin et très écarté sur fond alutacé. Fossettes clypéales, clypéo-frontales et orbitaires garnies de points pilifères, ces dernières subarrondies. Antennes et palpes testacé-ferrugineux, les premières avec les derniers articles largement annelés de brun, les seconds noircis au sommet.

Pronotum à côtés subrectilignes, convergents en avant, marqués de gros points pilifères disposés en avant en une rangée transversale, irrégulière, interrompue et formant vers le milieu deux amas isolés, disposés sur les côtés en une ligne oblique en dedans, un peu enfoncée, doublée en dehors de 3 ou 4 points plus forts, disposés à la base en un petit amas latéral. Surface couverte d'un pointillé très fin et très espacé sur fond alutacé.

Elytres entièrement couverts de granulations très petites et écartées, avec un vestige de réticulation à grandes aréoles irrégulières, sur fond alutacé et microréticulé; apex submat et subchagriné. Séries ponctuées formées d'amas très peu allongés, presque tous subarrondis.

Dessous d'un noir profond, alutacé sur fond microréticulé. Apophyse prosternale à base non élargie, arrondie, imponctuée, très faiblement saillante en avant, à sommet lancéolé, à surface imponctuée. Bord externe des ailes métasternales assez régulièrement courbé, un peu plus fortement près des mésocoxas. Abdomen avec quelques points très espacés sur les côtés du premier sternite et quelques ridules obliques sur tous les sternites. Epipleures relativement étroits, convexes, aplanis au niveau de l'abdomen.

Pattes noires, avec les genoux vaguement teintés de ferrugineux. Les antérieures à palettes subtriangulaires, peu développées, à ongles égaux; les intermédiaires à 1er article seul muni en dessous d'une mèche longitudinale de poils fauves, à ongles subégaux, l'externe légèrement plus court.

Aedeagus. Pénis large, faiblement arrondi sur les côtés, plat et glabre dessous, brusquement rétréci à l'apex en une mince baguette, légèrement dilatée et arrondie au sommet, à face supérieure plane et marquée d'un sillon longitudinal superficiel, à face inférieure tectiforme; replis péniens très gros, très larges, subaplanis, imbriqués au milieu, largement écartés à la base, brièvement au sommet en limitant un méat subtriangulaire sans ligule visible. Paramères aliformes, avec l'apex assez brusquement rétréci en une lanière subparallèle garnie sur son bord ventral d'un fort pinceau de poils fauves, avec la face externe convexe, marquée d'une faible impression à la base, chagrinée sur le tiers moyen tandis que le premier tiers et la lanière apicale sont très éparsément ponctués.

Long. 23 mm.

Bornéo: Batoe Ajow, 18 mars 1899 (Dr Nieuwenhuis, Borneo Expeditie).

Allotype ♀. Dessus sans sculpture sexuelle, avec seulement les points latéraux du pronotum peu plus gros. Métatarses à deux ongles inégaux, le plus court faiblement courbé à la pointe.

Les autres paratypes ne diffèrent en rien des précédents, sauf que chez certains exemplaires on aperçoit une trace de tache ferrugineuse préapicale sur les élytres et de trois taches sur les côtés des sternites. Long. 23—24 mm. Même provenance que le type.

Le type dans la collection du Muséum de Leyde, l'allotype dans la mienne.

Cette espèce est très voisine de *convexus* Sharp, avec qui elle a de commun la forme courte et épaisse, les fossettes orbitaires subarrondies, les petites granulations des élytres. Elle s'en distingue par la taille plus faible, le corps un peu moins convexe, l'apophyse prosternale non ponctuée et à base non élargie, enfin par l'aedeagus. En effet le pénis de *convexus* a la baguette apicale tronquée, un peu plus dilatée, à face supérieure légèrement convexe, subtectiforme et émettant à sa base sous le méat une forte carène arrondie; les paramères présentent un apex simplement rétréci régulièrement en triangle allongé.

Je me fais un plaisir de dédier cette espèce à monsieur Blöte, conservateur du Muséum de Leyde.